



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-10-21-27

Личная неприкосновенность как объект совершаемых посредством насилия преступлений против семьи и несовершеннолетних*

Попов Д.В.**

Цель. Уголовно-правовая регламентация защиты несовершеннолетнего от вовлечения в совершение преступления, антиобщественные действия, а равно от жестокого обращения с ним является важным и эффективным инструментом, обеспечивающим такие цели, как охрана его личной неприкосновенности, нормальное физическое, психическое и духовное развитие личности несовершеннолетнего. Правильное определение объекта уголовно-правовой охраны преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 150, ч. 3 ст. 151 и ст. 156 УК РФ является залогом успешного достижения упомянутых целей. **Методология.** Диалектика, анализ, синтез, обобщение, сравнение, формально-юридический метод. **Выводы.** Во-первых, раскрытие содержания таких понятий, как «личная неприкосновенность» и «право на личную неприкосновенность» позволило установить, что первое из них — это фактическое состояние человека, второе — право гражданина на государственную защиту его личности от незаконных посягательств. При этом личная неприкосновенность состоит из телесной и психической неприкосновенности. Во-вторых, совершая преступления, предусмотренные ч. 3 ст. 150, ч. 3 ст. 151 и ст. 156 УК РФ путем применения насилия или угрозы его применения, виновное лицо одновременно нарушает принадлежащее несовершеннолетнему от рождения право на личную неприкосновенность и посягает на его личную неприкосновенность (телесную и/или психическую). В-третьих, проведенное исследование показало, что дополнительным объектом вышеупомянутых преступлений следует считать общественные отношения, обеспечивающие личную неприкосновенность несовершеннолетнего. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование развивает и уточняет теоретические положения, существующие в науке уголовного права относительно дополнительного объекта вышеприведенных преступлений. Сделанные в настоящем исследовании выводы позволяют правоприменительным органам точнее понимать, какие общественные отношения подпадают под охрану вышеуказанных уголовно-правовых норм, и правильно квалифицировать действия виновного лица.

Ключевые слова: право на личную неприкосновенность, личная неприкосновенность, объект преступления, дополнительный объект преступления, несовершеннолетний, насильственный способ, насилие, угроза применения насилия, телесная неприкосновенность, психическая неприкосновенность.

Personal Inviolability as Object of Violent Crimes Committed against Family and Juveniles***

Popov D.V.****

Purpose. Criminal law regulation of protection of juveniles against being involved into crimes, antisocial actions and suffering from abusive treatment is an important and efficient tool pursuing such aims as protection of juvenile's personal inviolability, normal physical, psychic and spiritual personality development. Correct determination of an object of criminal law protection against crimes stipulated by part 3 article 150, part 3 article 151 and article 156 of the Criminal Code of the Russian Federation is key for successful achievement of the mentioned aims. **Methodology.** Dialectics, analysis, synthesis, generalization, comparison, technical legal method. **Conclusions.** Firstly, definition of such notions as "personal inviolability" and "right to personal inviolability" makes it possible to establish that the first is the actual human state and the second is the civil right to state protection of personality against any illegal infringements. Personal inviolability comprises physical and mental integrity. Secondly, a person guilty of committing crimes stipulated by part 3 article 150, part 3 article 151 and article 156 of the Criminal Code of the Russian Federation by resort to threat or use of force simultaneously violates the juvenile's natural right to personal inviolability and infringes upon personal inviolability (physical and/or mental). Thirdly, the conducted research shows that social relations securing juvenile's personal inviolability should be considered an additional object of the above mentioned crimes. **Scientific and practical significance.** The conducted research develops and specifies theoretical provisions existing in the criminal law science regarding the additional object of the above mentioned crimes. The conclusions reached in this research will allow the law enforcement authorities to understand more exactly what social relations fall within the scope of protection of the above mentioned criminal law provisions and qualify correctly the actions of the guilty person.

Key words: right to personal inviolability, personal inviolability, crime object, additional crime object, juvenile, use of force, force, threat of force, physical integrity, mental integrity.

* Статья рекомендована кафедрой уголовного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА).

** **ПОПОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ**, аспирант кафедры уголовного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), d_popov@bk.ru

*** The article is recommended by the Department of Criminal Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)

**** **POPOV DMITRY V.**, Postgraduate Student of the Department of Criminal Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)

